
作为 《英雄联盟 》首部动画剧集 ，《Arcane》不仅拥有以往 《英雄联盟 》游戏CG

（计算机动画）恢宏史诗般的风格，同时以剧集形式承载更丰富的宇宙世界。

■本报记者 吴金娇
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“我将无我，不负人民”
———看百年大党的初心本色

6月3日，上海。中共一大纪念馆全
新开馆。

排起长队的人们进入馆中，致敬
百年历史 。不时响起的宣誓声 ，穿越

时空。

一百年前的那个夏日，13名平均
年龄28岁的中共一大代表， 在寻常巷
陌里酝酿出“开天辟地的大事变”。

“为中国人民谋幸福、为中华民族
谋复兴”。中国共产党自诞生起，就义
无反顾地把人民写在旗帜上、 融入血
液中。 茛 下转第三版

———访习近平总书记关心的二二一厂离退休职工

不朽的功勋 闪光的精神

■聚焦第二十四届上海国际电影节

借力G1503，长江软件园串起长三角经济圈
构筑热带雨林式的产业生态，吸引一大批能补链强链的“小而美”企业入驻

沿着 G1503 绕城高速向南行驶，穿过吴
淞大桥，右手边是一排彩绘建筑群，印刻在墙
上的创意画以大海为底， 喻示着这里通江达

海的地理优势。 在衣着休闲的 IT 男口中，建
筑群有一个响亮的名字———长江软件园。

十年前，这里还是钢材交易市场。深厚的
工业基底、独特的地理条件，让南来北往的钢
材企业在此跃跃欲试。孰料市场风云突变，传

统钢材贸易颓势渐显， 宝山区政府于是开始
筹谋转型升级。

不断延伸的高速公路，缩短了交通时间，

也拓宽了产业发展思路。郑妙华，长江软件园
掌门人，曾在钢材产业摸爬滚打多年。他在上

海及周边调研一圈后发现， 这个软件园大有
文章可做。

彼时，浦东新区有张江，杨浦区有五角场，

竞争者不少。 但周边通达的高速公路系统，成
了长江软件园的重要优势。 茛 下转第三版

做
好
一
颗
火
种，

90
后
辅
导
员
传
递
信
仰
火
炬

带
领
二
十
五
名
学
生
加
入
中
共
一
大
会
址
志
愿
讲
解
队，

服
务
超
七
百
批
次
近
三
万
名
参
观
者

同
济
大
学
辅
导
员
张
桁
嘉
连
续
十
二
年
在
中
共
一
大
会
址
讲
述
党
的
初
心
故
事

一辆特殊的红色巴士———

嘉定 9 路“星火专线”车厢里，

每周都会有同济大学交通运输
工程学院的志愿者， 为乘客讲
述与嘉定相关的鲜活党史故
事，深受欢迎。同济大学交通运
输工程学院 2018 级本科生朱
林洁说：“辅导员嘉哥常说，我
们把党的历史、 党的故事讲给
更多人听，与有荣焉！ 每一次，

我都觉得很有成就感！ ”

“嘉哥”就是张桁嘉。 这位

90 后辅导员还有另一个身
份———中共一大会址讲解员 。

从高中时就加入志愿讲解团
队，到如今带领学生一起讲解，

党的初心故事， 张桁嘉一讲就
是 12 年。从 2015 年起，在张桁
嘉的影响下， 同济大学交通运
输工程学院先后有 25 名学生
加入中共一大会址志愿讲解队
伍，朱林洁也是其中之一，至今
张桁嘉已经带领这些学生志愿
者服务超过 700 批次近 3 万名
参观者。 25 名讲解员全部递交
入党申请书，其中 17 人已经入
党，3 人成为党支部书记。

感染 00 后学子靠什么？张
桁嘉说， 就是要和他们在同一
频道思考， 把宏大党史还原成
一个个鲜活真实的故事、 一个
个有血有肉的人物、 一幕幕充
满视觉冲击力的画面， 让两代
青年人穿透历史“相见”，实现
同频共振。

讲好党史，必
须要有一份信念感

“嘉哥！近 4 万字的讲解稿
要背下来太难了！ ”当学生俞
路愁眉苦脸地找到张桁嘉，他
想打退堂鼓的样子，让张桁嘉
仿佛看到了当年还在读高二
的自己。

高二那年， 张桁嘉通过面
试成为中共一大会址的志愿讲
解员。 还没上岗， 他就被难住
了，整整三个星期，他背讲解稿
毫无进展， 不由得在心里打起
了退堂鼓。 班主任刘晓卫鼓励
他： 能够站在这样的平台讲述
党的历史，不仅有意义，更需要
信念感。一席话让他醍醐灌顶。

“一开始我只知道中共一大会
址很神圣、我们党很伟大、在这
里讲解很酷， 到后来我慢慢地
理解了我们党为什么伟大。 高
三毕业时， 我光荣地加入了中
国共产党。 ”张桁嘉说，当他把
这段经历分享给学生志愿者后，没有人说“难”了。

“讲党史和讲解其他内容不同，必须要有一份信念感。 只有
自己有坚定的信念，才会感染别人、打动别人。”张桁嘉时常这样
提醒学生，而信念的火炬也在学生间传递下来。

五年来，几乎每名讲解员服务时长都超过了一年。 “只要有
时间，只要有讲解需要，他们的回复一定是‘老师，我能上！ ’”张
桁嘉说，很多人会给 00 后贴上各种标签，认为他们太过自我，但
事实是“如今的 95 后、00 后比我们想象中还要爱国、热血、能担
责”。尤其是在抗击疫情的过程中，医护人员、社区志愿者中不乏

95 后、00 后的身影。 张桁嘉告诉记者，疫情发生后，学校本科新
生提交入党申请书的比例不断提高。

这份拳拳爱国心和殷殷报国志被 00 后写进了入党申请书。

“入党是否真诚，从申请书就可以看出。 ”张桁嘉发现，在入党理
由中， 有学生把同济大学海洋与地球科学学院教授汪品先探索
深海的故事写进去； 有学生动情讲述身为党员和军人的父亲如
何以身作则，春风化雨般感染了他写下入党申请书；还有学生提
到在中共一大会址参观时， 张桁嘉讲述的共产党人张人亚用生
命守护党章的故事…… 茛 下转第三版

■自去年 3月被最高人民检察院选为“企
业合规”全国试点单位之一以来，通过探索既
“严管”又“厚爱”的企业合规“金山样本”，金山
区检察院依法对辖区内民营企业“能不捕的不
捕、能不诉的不诉、能不判实刑的提出缓刑建
议”，以检察履职助力法治化营商环境建设，促
进企业健康成长

企业合规“金山样本”：
既“严管”又“厚爱”

助力法治化营商环境建设，
促进企业健康成长———

荩 刊第二版

■本报记者 王嘉旖

“游戏+影视”双轮驱动
如何构建更广阔数字文化生态系统

在第二十四届上海国际电影节首发的
《中国电影蓝皮书2021》和《中国电视剧蓝
皮书2021》显示，“互联网+”已成为影视圈
年度热词之一。报告称，中国电影发展呈现
多元、丰富、平衡的生态版图，传统影视企
业与互联网公司共同探索“影游融合”的新
模式引起业界关注 。以 “游戏+影视 ”的形
式拓展IP影响力， 构建全产业链内容生态
池是全球创意娱乐产业的新潮流。 国产游
戏《崩坏3》《闪耀暖暖》《王者荣耀》等先后
推出CG短片或动画番剧，持续激发二次元
游戏的市场潜力；但《侍神令》《真·三国无
双》等游戏改编电影市场反响未达预期，反
而消耗了游戏IP的价值。

游戏与影视之间的转化结合虽然成为
业内常态，但两者分属不同文化产业。游戏
叙事往往与其独特的交互模式深度绑定，

与影视作品的故事逻辑、 表达方式存在较
大差异。专家认为，影视改编者应以更广阔
的视野挖掘游戏IP潜力， 开辟全新创作空
间，真正从“浅层联动”转向“深度融合”，才
能为“游戏+影视”双轮驱动注入澎湃活力。

延展游戏产业链，构建
数字文化生态系统

今年5月4日凌晨， 一支20秒的动画先
导片刚发布，就让无数《英雄联盟》游戏玩
家热血沸腾。 茛 下转第九版

■本报记者 宣晶

“红色主旋律”正在成为“新主流大片”

上海国际电影节金爵论坛上，电影人热议：中国主旋律电影
正在赢得越来越多的年轻观众、获得越来越热烈的市场反馈

近年来， 众多主旋律影片以精深的主
题表达、 精湛的艺术表现、 精良的技术制
作， 赢得口碑与票房的双丰收。 今年是中
国共产党成立100周年， 在本届上海国际
电影节的金爵论坛上， “红色经典” “主
旋律” “主流商业大片” 等关键词被高频
提及。

一个观点得到了大家一致的认同： 中
国主旋律电影正在赢得越来越多的年轻观
众、 获得越来越热烈的市场反馈； 一批具
有鲜明时代气息的红色经典正在成为 “新
主流大片”。

“能够用影像表现和记录我们党、 我
们国家曾经的来路 ， 是我们电影人的骄
傲。” 在日前举行的 “主旋律电影的市场
化探索” 论坛上， 制片人梁静如是说。 电
影业的代表们纷纷表示： 不管技术如何迭
代， 现实主义电影的创作初心不变， 那便
是为时代、 为人民而创作； 只有这样的作
品， 才能突破圈层， 打动各个年龄阶段的
观众。

一部主旋律电影是否
成功，关键在“怎么拍”

北京电影学院教授、 《金刚川》 编剧
赵宁宇认为， 中国主旋律电影大致经历了
三个阶段的发展： 上世纪九十年代初涌现

出一批优秀代表作； 2002年、 2003年， 电
影产业改革， 主旋律影片升级， 在叙事、

视听美学、 人物定位和观众共情上， 给了
这代创作者很深的影响； 到了当下阶段，

一批优秀的中青年电影人投入到 “新主流
大片 ” 的创作中 ， 各方面成绩都非常不
错， 并不断在探索中前进。

梁静先后操刀 《我和我的祖国》 《金
刚川》 和即将上映的 《革命者》 等主旋律
影片。 她认为： “主旋律电影其实就是主
流电影， 因为它的价值观就代表了一种正
能量。 在很多国家都有这样的电影， 而且
都相对在商业上非常成功， 我们还有很多
的空间可以探索。” 茛 下转第九版

■本报记者 李婷

不炫技的感人故事和
生动表演，才是真正的“高
科技”
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大胆开辟全新创作空间，助力“影游联动”振翅高飞转版导读


